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多措并举危中求“机”，确保
经济平稳、较快发展

记者：今年可能是新世纪以来经济发展最为
困难的一年，请问郭省长，面对这一形势我省将采
取怎样的措施，在危中求“机”，以确保我省经济平
稳、较快发展，继续保持跨越式发展的良好态势？

郭庚茂：今年我们的工作目标是：第一要保
持经济平稳增长；第二要保持我省跨越式发展的
基本态势，在应对危机中，夯实中原崛起的基
础。要实现这些，需要采取以下举措：

首先是“三个需求”：一是要扩大投资需求，
实施“8511工程”（即在农林水利、交通、能源、城
镇建设、自主创新、产业升级、节能减排、社会事
业等 8大领域，开工建设 500个以上超亿元的重
大项目，带动新开工项目总投资规模超过1万亿
元，完成城镇固定资产投资超过1万亿元），通过

“8511 工程”，拉动投资需求，带动经济增长；二
是要扩大消费需求，落实中央各项推动消费的政
策，培育房地产、汽车等重要的消费热点，消除过
去抑制消费的一些政策性障碍和体制性障碍，为
扩大需求提供好的政策性环境；三是要增加出口
需求，维持既有的市场份额，力争扩大我们的优
势产品如农产品、装配制造业产品等。

其次要落实好“两个政策”：积极的财政政策
和适度宽松的货币政策；要推动“两个转变”：经
济结构的调整转变和发展方式的调整转变；实施

“三大挑战”：继续深化改革，不断增强经济社会
发展的能力；继续坚持改革开放，在危机中寻求
机会；大力度优化发展环境，进一步减少行政审
批、减少行政事业收费，开展“企业服务年”活动，
创造良好的发展环境。

当前，政府对第一季度的工作已经做好了安
排。总的要求是“一抓三保”：“一抓”就是抓好中
央和省各项宏观调控政策措施的全面落实，“三
保”就是保增长、保民生、保稳定。

具体来说，要在四件事情上加快推进：一
是推进为企业服务。保护企业就是保就业，要
把对企业的服务放在“三保”的最核心位置。政
府正在拟定“企业服务年”计划，通过对重点企业
的服务，解决企业的难题，保持群众就业。二是
推进项目服务，最近省政府将出台重点项目协调
推进意见，确定全省 GDP 重点扶持的关键项
目。三是推进开放，省里已经拟定了一份开放工
作计划，从全局来分析，我们可能进行战略合作
的商机和对象，有针对性地开展活动，提高开放
的水平。四是确定“推进产业集聚区”的意见，制
定产业集聚区的标准和激励机制，同时在一季度
要确立第一批产业集聚区。

十项工程着力改善民生，让
老百姓“气儿顺”

记者：请问今年政府准备采取哪些措施保障
和改善民生？

郭庚茂：越是经济困难的时候，越要高度关
注民生问题。2009 年，我们会更加注重保障和
改善民生。今年我们把扩内需、保增长和保障、
改善民生紧密结合起来，很多措施既是保障、改
善民生的举措，也是拉动消费、带动经济增长的
举措。

今年保障和改善民生，要实施 10项民心工
程，全省投资不少于450亿元。主要解决的问题
有以下几个：第一是要加强社会保障。确保在困
难情况下，困难群体的基本生活不受影响。比方
说下岗职工、零就业家庭、返乡农民工以及一些
优抚对象等。

第二是要更加注重就业问题。经济危机往
往导致就业危机，解决这一问题首先要稳定企
业。今年政府要狠抓服务，因为少倒闭一个企
业，少则几十人，多则几百人甚至几千人就不至
于失业。其次是鼓励创业，以创业促进就业。再
次就是要特别关注零就业家庭的就业。还有一
个就是要解决好大中专学生的就业问题，尽量创
造一些工作岗位，采取一些鼓励就业的措施，引
导大中专学生就业观念的变化和调整，比如到边
远地区、民营企业就业，或者鼓励他们去创业。

第三就是解决好难点热点问题。首先是要
优先发展教育、文化、卫生等事业，提高公共服务
水平。其次是改善和农民密切相关的生活和
生产条件，主要是水、电、路、气、通信等基本
条件。再次就是要切实加强措施解决好食品
安全和安全生产问题，这是事关民生非常重要
的一个方面。还有一个就是要解决好人民矛
盾问题，通过改善信访，加强调解，化解一些
长期积累的矛盾和问题，促进社会和谐，让老百
姓感觉“气儿顺”。

全省政府机构改革下月开
始，年底前完成

记者问：我省政府机构改革的主要任务和基
本思路是什么？与过去相比有什么突出特色？

郭庚茂：继续推进政府机构改革是党的十七
大提出的完善社会主义市场经济体制的具体体
现，也是我省今年一项实际的工作任务。这项工
作是在党中央国务院统一部署下展开的，目前
我省省级政府机构改革的方案已经由中央批
准，准备近期正式实施。预计省市两级的机构
改革在今年上半年完成，县一级的机构改革在
年底前完成。

这次全省机构改革主要围绕转变职能、优化
结构、强化责任、严控编制四大任务进行。

转变职能就是要按照社会主义市场经济体
制的要求，加强政府社会管理和公共服务的功
能，改善经济调节和市场监管的职能；优化结构
主要是解决现有的政府机构设置不合理、重复交
叉、相互扯皮、效率低下的问题，实行“大厅局”
制；强化责任就是要做到职责划清，有权必有责，
不能只要权不要责，实行权责统一；严控编制就

是这次改革虽然没有干部分流任务，但不能借机
扩大编制。“统一、精干、高效”是这次机构改革的
基本原则。

我省机构改革的方案原则上与中央机构
设置上下对应，以便于衔接和提高效率。同时
又根据河南自身实际和经济社会发展的特
点，设立了有河南特色的部门机构。今年 2
月份，全省将开始进行具体部署，从目前准
备情况看，顺利完成全省机构改革的任务是完
全有把握的。

“一极两圈三层”新格局，加
快中原城市群发展

记者：在政府工作报告中“中原城市群”的表
述进一步完善，首次提出“一极两圈三层”的总体
布局，请问这是基于什么考虑？下一步怎样具体
把这一宏伟蓝图变为现实？

郭庚茂：在中原城市群总体框架“一极两圈
三层”的格局中，“一极”，即在原来郑汴一体化的
基础上，打造郑汴新区，作为全省的核心，使周
边地区相互促进，来带动整个河南的崛起；

“两圈”，即以郑州现代化枢纽为核心，用现
代航空、铁路、公路构成综合交通体系，打造
半小时交通圈、一小时交通圈；“三层”，即以
郑汴一体化区为核心，以半小时交通圈内的
城市区域为紧密层，以一小时交通圈的地区
性中心城市为节点，辐射周边地区，作为辐射
层。通过这个布局，再布局一个全省产业分工合
理，周边向心发展、城乡区域协调推进，全省共同
繁荣的城乡统筹发展的新格局。这就是“一极两
圈三层”的内容和目的。

“中原城市群”还有两个要完善的地方，
第一个完善是将中原城市群原来的 9 个城市
放大到全省的 18 个城市；第二个完善是构建

“两圈”解决了交通突破的问题，来强化联系
纽带，使它们成之为“群”形成联系的整体，
交通链接在一起就会带来交通、信息流，并带
动产业的链接、公共资源的共享、生态环境建
设的合作。

目前，我省与铁道部建立了“五纵五横”
的铁路建设战略合作协议，我省 18 个省辖市
都纳入高速铁路的建设，使安阳、信阳、南阳
这些外围城市也纳入了不超过一小时的交
通圈。这为河南构建“一极两圈三层”起到关
键的作用。

中原城市群的崛起需要有一个“动力源”，以
此拉动需求、改善资源配置结构、改善提高人民
群众生活水平。“动力源”在内陆城市中最重要的
是城市化，提高经济运行质量，改善人民生活质
量，城市化应该是一个相互依托、相互促进的城
镇体系。“一极两圈三层”的推进和实施，使我们
打造中原城市群建立在了更为现实的基础上，必
将促进我省城镇化进程，城镇化加快推进能够起
到活跃全局的作用。

1月17日上午，
新任省长郭庚茂在
媒体见面会上。
晚报记者 赵克 图

省长郭庚茂履新时感言
当省长不是做官，是为人民服务

□晚报记者 李萌

本报讯 “感谢大家对我的信
任，此时此刻，我首先想到的是压
力和责任！”昨日上午，刚刚当选的
河南省人民政府省长郭庚茂在与
媒体见面时表示，全省9900万人民
的希望和重托，使自己倍感光荣，
但自己深知这份担子的重量，要把
解决人民群众最关心的问题作为
工作的当务之急，要把人民群众的
呼声作为政府工作的重点，诚心实
意地为人民服务。

“人民选我当省长，是要为人
民服务的。”郭庚茂说，首先要牢记
宗旨，坚持执政为民。当省长不是
为了做官，更多的是为人民服务的
职责。要坚持把维护人民的根本
利益，作为工作的出发点和落脚
点；要把解决人民群众最关心、最
直接、最现实的问题，作为政府工
作的当务之急；要把人民群众的呼
声和要求，作为政府工作的重点。
郭庚茂表示，要求真务实，坚持科
学发展。要做好政府工作，为人民
群众更好地谋利益，使河南能获得
更好更快的发展，就必须以讲求科
学的态度，遵循规律，科学决策，避
免失误，少走弯路，力求实现河南
跨越式发展，促进中原的快速崛
起。

“人民的省长与其说是一种荣
耀，不如说是一种责任。”郭庚茂
说，自己要增强责任意识，做到恪
尽职守。要对人民负责，对党和
国家负责，对河南当前和长远发
展负责。

他诚恳地表示，作为省长和政
府组成人员应树立一个标准：做任
何事情都要经得起时间的检验、人
民的评判、历史的验证和考验，力
戒形式主义、短期行为，绝不能假
公济私、以权谋私。要诚心实意
地为人民服务，继续接受全省人
民和省人大常委会的监督，切实履
行职责。

[

现
场
答
问

]


